

ÉCHANGES EXTÉRIEURS

Échanges commerciaux en repli

Malgré la diminution des importations, le déficit commercial continue de se creuser en 2012. En cause, le nickel qui rapporte moins cette année.

Globalement stables en volume en 2012, les ventes calédoniennes diminuent fortement en valeur (-19 milliards de F.CFP sur un an) après deux années de fortes hausses. Les importations sont également en repli de 15 milliards de F.CFP. Ainsi, le **déficit commercial** se creuse à nouveau, les importations diminuant moins vite que les exportations. Avec -179 milliards de F.CFP en 2012, contre -174 milliards de F.CFP en 2011, le déficit commercial n'a jamais été aussi élevé, sa moyenne atteignant -115 milliards de F.CFP au cours de la décennie.

De même, le taux de couverture continue de se dégrader en 2012 : 40,7% contre 44,9% en 2011. Le niveau le plus bas avait été atteint en 2009 (38,4%).

123 milliards d'exportations

En 2012, les **exportations** de la Nouvelle-Calédonie s'élèvent à 123 milliards de F.CFP contre 142 milliards de F.CFP un an plus tôt. Elles sont composées à plus de 90% de produits miniers et métallurgiques, dont les ventes sont fortement dépendantes de la variation des cours mondiaux. Ceux-ci expliquent les fortes variations d'une année sur l'autre : après deux années de régression en 2008 et 2009, les exportations en valeur se redressent nettement en 2010 (+65%), avant de ralentir en 2011 et de chuter à nouveau en 2012 (-14%). Avec 114

Le nickel rapportent moins

Évolution de la valeur des exportations de marchandises

	2011	2012	Variation
Minerais de nickel	24 751	22 799	-7,9
Ferro-nickels	74 374	64 002	-13,9
Mattes	22 438	20 075	-10,5
NHC	10 971	3 972	-63,8
NiO	-	2 930	-
CoCO3	-	107	-
Produits de la mer	1 832	1 942	6,0
dont thons	437	413	-5,5
crevettes	1 013	1 145	13,0
holothuries	287	260	-9,4
trocas	68	86	26,5
Autres produits	7 880	6 730	-14,6
Total	142 246	122 557	-13,8

Sources : Direction Régionale des Douanes, Direction de l'Industrie, des Mines et de l'Énergie. Unités : million de F.CFP, %

Évolution des échanges extérieurs



Sources : Direction Régionale des Douanes, Direction de l'Industrie, des Mines et de l'Énergie, Service de la Marine Marchande et des Pêches Maritimes

Évolution de la valeur des exportations de marchandises et du cours du nickel au LME



Sources : Direction Régionale des Douanes, Direction de l'Industrie, des Mines et de l'Énergie

milliards de F.CFP en 2012, les exportations de nickel restent malgré tout supérieures à la moyenne des dix dernières années (105 milliards de F.CFP). Sur un an, leur part dans les ventes totales du territoire diminue légèrement.

Sur l'année 2012, la baisse des cours du nickel au LME fait reculer les exportations de nickel en valeur alors que les volumes commercialisés progressent de 5%. En effet, le cours moyen du nickel atteint 7,8 USD/lb en 2012 contre 10,4 USD/lb un an plus tôt. Dans le détail, les ventes de minerai diminuent de 8% en valeur alors que les quantités exportées progressent de 5%, les ferro-nickels de -14% en valeur pour +16% en volume et les mattes de -11% en valeur pour +5% en volume. Concernant le NHC, le repli des ventes (-64%) résulte de l'arrêt de

la production de l'usine de Goro depuis mai après l'incident survenu dans l'usine de production d'acide. Avec une reprise partielle de la production en fin d'année, Vale NC a toutefois lancé la production d'oxyde de nickel et de carbonate de cobalt qui ont rapporté respectivement 2,9 milliards de F.CFP et 107 millions de F.CFP.

Autres produits exportés par la Nouvelle-Calédonie, les produits de la mer. Les ventes (1,9 milliards de F.CFP) affichent une progression de 6% par rapport à 2011, confirmant leur redressement.

Dans le détail, les crevettes concentrent à elles seules 60% des ventes de produits de la mer et elles affichent la plus forte progression annuelle (+13%), après trois années de baisses consécutives. Les exportations de trocas sont également

en hausse (+27%). À l'inverse, les ventes de thons et d'holothuries diminuent (respectivement -6% et -9%). Les ventes d'holothuries pourraient repartir à la hausse dans les années à venir, si l'initiative innovante d'une société d'élevage aquacole tient ses promesses pour la relance de cette filière.

Hors nickel et produits de la mer, les exportations diminuent : 6,7 milliards de F.CFP en 2012 contre 7,9 milliards de F.CFP un an plus tôt. Ce recul s'explique en réalité par la vente exceptionnelle en 2011, d'un avion Falcon 200 à la Polynésie Française. Les autres produits ne représentent que 5% des exportations du territoire.

En 2012, les ventes du territoire ont principalement été à destination de l'Europe et de l'Asie. L'Asie reçoit 50% des exportations de la Nouvelle-Calédonie. Sur un an, ses achats ont néanmoins diminué de 10%, après deux années de fortes progressions (+21% en 2011 et +42% en 2010). La baisse concerne surtout le Japon et Taïwan, dont les achats diminuent respectivement de 35% et 14%. Le Japon reste le principal client de la Nouvelle-Calédonie en Asie et concentre, à lui seul, un tiers de ces achats. Il importe essentiellement du minerai calédonien et des ferro-nickels, de même que la Corée du Sud. La Chine et Taïwan achètent eux aussi des ferro-nickels calédoniens, mais sur un an, leurs importations diminuent respectivement de 45% et 15%.

301 milliards d'importations

Baisse des ensembles industriels

Évolution de la valeur des importations de marchandises

	2011	2012	Variation
Produits alimentaires	37 625	40 266	7,0
Produits minéraux	60 881	71 983	18,2
Produits chimiques	19 550	21 345	9,2
Produits caoutchouc et plastique	11 248	11 683	3,9
Bois et ouvrages en bois	2 659	3 514	32,2
Papiers et ouvrages en papier	4 749	4 903	3,2
Produits textiles	6 902	7 043	2,0
Métaux et ouvrages en ces métaux	16 132	17 385	7,8
Machines, appareils et matériel électrique	45 560	47 810	4,9
Matériel de transport	35 139	35 858	2,0
Autres produits	76 263	39 562	-48,1
dont ensembles industriels	52 190	15 237	-70,8
Total	316 708	301 352	-4,8

Source : Direction Régionale des Douanes

Unité : million de F.CFP, %

51 milliards de recettes douanières

L'Europe, deuxième acheteur des produits calédoniens, concentre 30% des exportations du territoire. Avec 22 milliards de F.CFP, la France est le premier client de la Nouvelle-Calédonie. Elle s'approvisionne principalement en mattes de nickel. Le territoire exporte aussi vers d'autres pays, comme l'Australie (minerai de nickel et NHC) et les États-Unis.

Évolution des recettes douanières

	2011	2012	Variation
Taxe Générale à l'Importation (TGI)	18 625	19 575	5,1
Taxe de Base à l'Importation (TBI)	7 317	7 448	1,8
Droits de douanes	6 666	6 800	2,0
Taxe sur les produits pétroliers	5 269	5 395	2,4
Taxe additionnelle sur les produits pétroliers	2 228	2 243	0,7
Taxe sur le fret aérien	2 028	2 102	3,6
Taxe de Consommation Intérieure (TCI)	1 896	2 017	6,4
Taxe Conjoncturelle pour la Protection de la Production Locale (TCPPL)	1 004	1 141	13,6
Taxe de Soutien aux Productions Agricoles (TSPA)	870	870	0,0
Taxe de péage*	1 720	1 792	4,2
Taxe sur les Alcool et Tabac (TAT)	265	277	4,5
Droit de quai	153	245	60,1
Taxe anti-pollution	195	207	6,2
Amendes et confiscations	91	82	-9,9
Taxe parafiscale pour les énergies renouvelables	52	53	1,9
Droit de port	38	132	247,4
Redevance informatique (RI)	40	42	5,0
Droit de navigation intérieure	23	12	-47,8
Taxe de magasinage	104	106	1,9
TSS collectée sur la taxe de magasinage	///	5	///
TSS collectée sur le droit de port et de quai à Nouméa	///	9	///
Total	48 584	50 539	4,0

* La valeur 2011 a été rectifiée pour tenir compte des dispositions de la loi du Pays n°2011-9 du 30/12/2011 portant diverses dispositions d'ordre fiscal et douanier.

Source : Direction Régionale des Douanes

Unités : million de F.CFP, %

En 2012, les importations s'élèvent à 301 milliards de F.CFP contre 317 milliards de F.CFP un an plus tôt, soit une diminution de 5%. Après deux années de fortes hausses et un niveau exceptionnel atteint en 2011, les importations se replient cette année. Toutefois, elles restent très largement supérieures à la moyenne des dix dernières années (216 milliards de F.CFP). En réalité, seuls les achats d'ensembles industriels sont en recul et expliquent ce résultat. Sur tous les autres postes, les importations augmentent. Les importations d'ensembles industriels s'élèvent à 15 milliards de F.CFP en 2012 contre 52 milliards de F.CFP en 2011 (-71%). Ces achats s'amenuisent au fur et à mesure de l'avancement du chantier de l'usine du Nord.

À l'inverse, les achats de "produits minéraux" continuent leur ascension spectaculaire (+18% en 2012, après +21% en 2011 et +49% en 2010), si bien qu'en trois ans, les achats ont doublé. L'augmentation concerne principalement les combustibles et huiles minérales, utilisés pour les projets industriels. De même, les importations de "machines, appareils et matériel électrique" sont en augmentation de 2,2 milliards de F.CFP. Ces appareils viennent en prolongement des ensembles industriels pour l'équipement des sites de production : appareils pour la filtration ou l'épuration des liquides ou des gaz ; éléments pour tuyauterie et chaudières ; machines et appareils à trier, cribler, séparer et laver les minerais...

Les achats de "produits alimentaires" sont également en hausse

(+2,6 milliards de F.CFP) malgré des volumes stables.

Comme l'an dernier, l'Asie et l'Europe concentrent près de 80% des achats du territoire. L'Asie reste toujours le premier fournisseur, avec 40% des importations totales. Les achats en Asie ont diminué d'à peine 3% sur un an. Deux tiers de ces approvisionnements proviennent de Chine ou de Singapour. Sur un an, les achats à Singapour ont augmenté de 21% alors qu'ils diminuent dans les mêmes proportions en provenance de Chine. Singapour fournit principalement des combustibles. La Chine, quant à elle, vend surtout des machines et appareils électriques.

Grâce à la France, l'Europe est le deuxième fournisseur du territoire (37% des achats) : elle envoie principalement des voitures, des produits alimentaires, des machines et appareils électriques et des produits pharmaceutiques. Troisième fournisseur de la Nouvelle-Calédonie, l'Australie pour sa part, fournit 11% des importations du territoire.

En 2012, les recettes douanières liquidées par la Direction Régionale des Douanes pour le budget de la Nouvelle-Calédonie s'élèvent à 51 milliards de F.CFP contre 49 milliards de F.CFP un an plus tôt (+4%). La taxe générale à l'importation, la taxe de base à l'importation et les droits de douane représentent toujours deux tiers de la recette douanière. Elles augmentent légèrement sur un an (+4%) malgré le repli des importations.